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調查：近八成外企欲拓展粵港澳大灣區市場

中國萬億增發國債落實到 萬項目1.5
發改委：將督促地方上半年全部開工逾半用於防洪排澇

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

3月20日，知行中國—美國華
盛頓州中學生代表團應邀訪問北
京大學，其間代表團成員與奧運
冠軍丁寧切磋乒乓球。丁寧現是
北京大學體育教研部講師，本次活
動中，她還手把手指導美國學生握
拍、擊球，微笑着稱讚他們「領悟
得很快」「很快就上手了」。

美中學生訪北大打乒乓

近日，香港故宮文化博物館正
在舉辦 「圓明園—清代皇家園
居文化」展覽，作為中國皇家園
林藝術巔峰之作，圓明園集中國
古典園林風格及造園技藝之大
成，素有「萬園之園」之美譽。
圖為被毀之前的圓明園養雀籠照
片。 資料圖片

時光倒流

國務院新聞辦公室21日舉行近期投資、
財政、金融有關數據及政策新聞發布

會。為補短板、穩增長，2023年四季度中央
增發1萬億元國債。
劉蘇社在發布會上表示，從支持領域看，

一萬億元增發國債中，超過一半用於防洪排
澇等相關水利設施建設，超過2,000億元用於
京津地等地的災後重建，其餘資金主要用於
自然災害應急能力提升，以及森林火災等綜
合防治體系建設。目前已建立增發國債項目
的調度機制，將督促地方加快工作進度，在
2024年上半年全部開工，在年內形成更多的
實物工作量，特別是督促部分災後重建項目
在2024年汛期前建成投用。

政府投資總規模超六萬億元
對於今年政府工作報告提出，今年發行一

萬億元超長期特別國債。發改委同有關部門
研究制定具體方案，細化完善支持領域，進
一步明確工作要求。總的考慮，就是要統籌
好「硬投資」和「軟建設」，集中力量解決
強國建設和民族復興進程中的一些重大問
題，為如期實現第二個百年奮鬥目標夯實基
礎。
2024年政府投資可用資金，除了增發國債
落地和一萬億元超長期特別國債，2024年還
安排了7,000億元的中央預算內投資，另有
3.9萬億元的地方政府專項債券，總規模超過
六萬億元。劉蘇社表示，提高政府投資使用
效益，發揮好政府投資對全社會投資的帶動
作用，是2024年投資工作的關鍵和重點。
另外，廖岷談及改善營商環境時表示，近

年來財政部參與建設一流營商環境，關稅總
水平降至全球較低水平，清理政府採購中區
別對待內外資企業的規定，與多國實現會計
標準、審計標準互認，加大對知識產權的財
政經費保障。

全面保障外商投資企業國民待遇
廖岷稱，下一步將不斷完善外商投資權益

保護機制，縮減外商投資准入負面清單，全
面保障外商投資企業國民待遇，持續加強知
識產權保護，打破制約創新要素流動的壁
壘，加快構建統一大市場，為各國企業來華
投資興業提供更好的保障。
展望全年，廖岷說，相信隨着各項政策組
合效應進一步放大，不但會鞏固和增強宏觀
經濟回升向好態勢，也會給推動供給側結構
性改革、發展新質生產力帶來積極作用，這
將有利於中國經濟保持中長期增長態勢，築
牢財政可持續性的堅實基礎。

香港文匯報訊 綜合記者 海巖與新華社報道：今年以來，中國宏觀政策靠前發

力，力爭經濟取得「開門紅」。國家發展改革委副主任劉蘇社21日表示，去年

四季度增發的一萬億元（人民幣，下同）國債資金已經全部落實到1.5萬個具體

項目，將督促地方加快工作進度，推動項目在2024年上半年全部開工。財政部

副部長廖岷也透露，今年財政支出體現「靠前發力，進度加快」，1至2月全國

一般公共預算支出同比增長6.7%，完成全年預算的15.3%，支出進度是近五年

同期最快，其中社會保障和就業、教育、城鄉社區、農林水、交通運輸等領域支

出增長較快。

◆一萬億元人民幣增發國債中，超過一半用於防洪排澇等相關水利設施建設，超過2,000億元人民
幣用於京津地等地的災後重建。圖為2023年 8月，在天津市獨流減河進洪閘上游，水文人員操作無
人水文監測船進行水文監測。 資料圖片

人行：存款準備金率仍有下降空間
香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）中國人

民銀行副行長宣昌能21日在國新辦發布會上表
示，中國存款準備金率平均水平還有7%，仍然
是投放流動性的重要手段。法定存款準備金率
仍有下降空間。
宣昌能表示，根據《人民銀行法》，貨幣政
策法定目標是保持貨幣幣值的穩定，並以此促
進經濟增長。央行實現目標時，會綜合運用多
種貨幣政策工具，包括存款準備金率、再貸
款、公開市場操作等。
其中，降準會減少準備金需求，釋放長期流

動性，對央行資金有替代作用；央行對存款類
金融機構增加債權，會主動投放流動性。「降
準多一點，央行資產負債表就會擴張小一些；
降準少一點，央行資產負債表就會擴張大一
些。具體使用哪種工具，需要結合不同形勢需
要，量上也會有多有少，總體是為了營造良好

的貨幣金融環境。」宣昌能表示，中國存款準
備金率平均水平還有7%，仍然是投放流動性的
重要手段。

信貸增速保持合理水平
宣昌能介紹，目前人民銀行資產負債表約45
萬億元（人民幣，下同），貸款餘額244萬億
元，兩者的比例接近 1：5。「與國外央行相
比，我國貨幣政策傳導是有效的，目前信貸增
速也保持在合理水平，有助於實現央行法定目
標和支持經濟高質量發展。」宣昌能還提到，
貨幣政策的年度目標已經將維護價格穩定、推
動價格溫和回升考慮在內。2024年預期目標是
國內生產總值增長5%左右，居民消費價格漲幅
3%左右，也就是名義經濟增速預期目標大體在
8%左右，與當前的社融和M2增速相匹配，依
然體現了貨幣政策的逆周期調節。

香港文匯報訊 綜合新華社與記者 盧靜怡
報道：滙豐銀行近期一項面向全球市場的調
查顯示，近八成受訪海外企業有意在未來三
年內進一步拓展在粵港澳大灣區的業務規
模，比前一年增長一成。
完善的製造業供應鏈和龐大的消費市場正

吸引更多國際企業聚焦大灣區的增長機遇。
調查顯示，計劃大幅拓展大灣區業務的企業
從前一年的27%提升至34%。滙豐中國大灣
區工商金融董事總經理黃兆偉說，海外企業
對大灣區的發展前景充滿信心，為國際金融
機構服務海外企業落戶大灣區、支持大灣區
企業拓展海外市場提供了廣闊的業務機遇。

東盟企業對發展前景樂觀
東盟國家企業對大灣區的發展前景尤其樂

觀。受益於《區域全面經濟夥伴關係協定》
（RCEP）等自貿協定的實施，6個受訪東盟
市場中有46%的企業計劃未來三年內在大灣

區大幅拓展業務佈局。此外，阿聯酋企業中
也有40%計劃在大灣區大幅擴張。
調查發現，受訪企業最看好清潔能源、信息

技術等行業的增長前景，分別有近一半和超過
三分之一的海外企業預計這兩個行業在未來一
年內將實現顯著增長。在綠色轉型方面，最具
增長前景的是可再生能源、電動汽車和電動汽
車電池等行業。此次調查面向全球16個主要

市場、3,300餘家企業的決策者進行，涵蓋全
球主要經濟體，包括目前已在中國市場開展業
務或計劃開拓中國市場的企業。

東莞外企青睞電商業務
另外，20日晚，東莞市外商投資企業協會
舉行「龍騰莞港 福啟新春」2024年春茗晚
會，逾700名港商和外商齊聚。春茗上公布
了協會外企2023年經營情況年度分析報告。
報告調研了東莞市290家港企和外企，顯示
有六成企業預測今年銷售有增長，八成受訪
港企和外企今年在東莞的投資意向不變，超
過12%的企業表示有增資計劃。
內地電商業務如火如荼，調研企業中有

13%已開展電商業務，15%企業正在計劃
中。不少港企和外企在電商領域發展得風生
水起。數據顯示，有兩家企業電商銷售額突
破1億元（人民幣，下同），九家企業電商
銷售額在1,000萬到5,000萬元之間。

3月21日，因冬季積雪結冰而禁止
通行的新疆盤龍古道恢復通車，許多
遊客自駕駛入這條「網紅公路」。盤
龍古道位於新疆塔什庫爾干塔吉克自
治縣，僅30公里的山路就有600多個
S形彎、U形彎，海拔從 3,000 米到
4,100米，落差達1,100米。 中新社

香港文匯報訊 （記者方俊明、夏微）為期
三天的內地清明假期將於4月4日開始，3月
21日起可購買清明假期首日的火車票。記者
21日查詢中國鐵路12306官網了解到，廣州
前往長沙、貴陽、南昌、南寧、武漢等城市
的火車票緊俏，部分熱門時段的車票已經告
罄。有港人告訴記者，如今香港銜接內地特
別是灣區城市的水陸空交通日趨便捷，今年
港人「返鄉掃墓＋探親＋旅遊」漸成熱潮。
鐵路部門表示，今年清明假期以短途出行
為主，2小時高鐵圈內的旅客流動頻繁，如
粵港澳區域等。據線上旅遊平台去哪兒數據
顯示，清明前兩個周末（3月23日至24日，
30日至31日），已出現火車票預訂的小高
峰，熱門線路與清明期間重合度較高，這意
味着清明期間出行需求，已在節前分流。
21日，攜程發布報告顯示，隨着入境簽

證、航班利好信息頻出，清明節不少華人旅
客選擇返鄉祭祖、旅遊。小長假入境遊訂單
量同比增長153%。前不久因麻辣燙而出圈的
甘肅天水，在這個清明節人氣依舊高漲，旅
遊訂單量比去年同期增長超21倍。

最高檢：未成年人犯重罪要追究刑責
香港文匯報訊 據中新社報道，3月20日

至21日，中國最高人民檢察院檢察長應勇
率隊調研。其間他說，對未成年人實施的
故意殺人、致人死亡等嚴重犯罪，符合核
准追訴條件的，要依法追究刑事責任。
據最高檢22日發布的消息，在寧夏回族

自治區固原市原州區人民檢察院，應勇調
研基層檢察院建設、未成年人檢察等工作
時強調，要加強未成年人檢察工作，堅持
對侵害未成年人犯罪「零容忍」，深化綜
合履職。

「近兩年未成年人犯罪上升了還是下降
了？」應勇在調研時詳細了解基層檢察院
監督辦案、法律政策適用等情況。他強
調，要高度重視未成年人犯罪預防和治
理，對未成年人實施的故意殺人、故意傷
害，致人死亡等嚴重犯罪，符合核准追訴
條件的，要依法追究刑事責任。
應勇還說，要積極協調推動專門學校建
設，健全罪錯未成年人分級干預機制，加
大教育矯治力度，攜手各方堅決遏制未成
年人犯罪高發勢頭。
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香港文匯報訊 據新華社報道，中國商
務部新聞發言人何亞東21日表示，半導
體產業高度全球化，經過數十年的發
展，已經形成你中有我，我中有你的產
業格局，這是資源稟賦、市場規律等綜
合作用的結果。一段時間以來，美方泛
化國家安全概念，濫用出口管制等措
施，人為割裂全球半導體產業鏈。美方
對本土芯片產業提供鉅額補貼和稅收優
惠，部分條款逼迫企業棄中就美，具有
明顯的歧視性，嚴重違背了市場規律和
國際經貿規則，將對全球半導體產業鏈
造成扭曲。
在當天舉行的商務部例行新聞發布會

上，有記者問，美國拜登政府準備為芯片
公司英特爾、三星和台積電等各提供數十
億美元的補助及貸款，協助它們在美國擴
大生產，請問是否擔心中國的半導體產能
被替代？何亞東作出上述回應，並表示中
國致力於擴大高水平對外開放，歡迎各國
半導體企業來華投資合作，共同為全球半
導體產業鏈穩定健康發展作出貢獻。

美若制裁更多中企 將採取措施維權
針對美國商務部正在考慮將與華為有
關的幾家中國芯片公司加入制裁名單，
何亞東回應稱，中方一貫反對將經貿科
技問題政治化、武器化。最近幾年，美
方濫用出口管制措施，無理制裁打壓中
國企業，嚴重擾亂全球產業鏈供應鏈，
損人害己。如果美方動用國家力量，在
持續打壓華為基礎上，以所謂存在關聯
為由，對更多中國企業實施制裁，這將
是典型的經濟霸凌做法，違反國際經貿
規則，損害國際經貿秩序，為國際經貿
界所不齒。中方敦促美方不要採取錯誤
做法，並將視情採取必要措施，維護中
國企業合法權益。

掃墓+旅遊清明高鐵票緊俏

◆跨境郵件由東莞國際郵件互換局（兼）交換
站出發，從港深等機場直飛全球。 資料圖片

新 疆 網 紅 路 重 開

◆國務院新聞辦公室21日在北京舉行新聞發
布會，介紹近期投資、財政、金融有關數據
及政策情況。 中新社

◆美國存儲芯片製造商美光去年首次在上海參加進
博會，以行動表達對中國市場的重視。 資料圖片




